



Selva y Sabana

MARZO Y
ABRIL 2012
Año XXXI. N° 229

BOLETÍN DE LA SOCIEDAD DE MISIONES AFRICANAS

ASÍ NOS LLEGA PENTECOSTÉS

Dentro de unos días nos visitará nuestro Superior General. Se llama Jean Marie Guillaume, fue muchos años misionero en Nigeria y en Costa de Marfil y ahora recorre el mundo para hacer posible el proyecto de la SMA que va adelante, no por él ni por nosotros. Funciona porque el Espíritu viene todos los años y todos los días y hace posible el milagro de que nuestra SMA exista y evangelice con alegría.

Es el Espíritu de Dios quien hace posible la misión, el mismo que te animó a leer esta columna y el que puso el interés y el amor por África en tu corazón, por eso este interés y esta pasión no se desvanecen.

También vendrá el arzobispo de Niamey. Se llama Michel Cartatéguy. Toda su vida fue misionero sma en Níger y el Papa le confió este inmenso país musulmán. Con él colaboramos nosotros desde que nos encargó la misión de Tera. Viene a vernos para hablarnos de la misión de la Iglesia en este país. Os contaremos, aquí o en la web, las cosas que nos diga.

Dos compañeros nuestros reciben del Papa la misión de ser obispos en Centro África, Dios mío, cómo necesitarán los dones del Espíritu.

Y nosotros, mientras tanto, damos un salto al pasado y nos vamos a Puerto Real a celebrar el recuerdo y la inspiración de los primeros misioneros sma que hace 150 años fundaron un colegio para esclavos rescatados en Benín.

Juntos y en oración, así estaban los discípulos cuando vino el Espíritu.

Nombramientos episcopales: dos obispos SMA

Con fecha 14 de mayo 2012, Su Santidad el Papa Benedicto XVI ha publicado los nombramientos episcopales de :



Obispo de Barberati (República Centro Africana), el P. Dennis Kofi AGBENYADZI, sma.

Nació el 9 de octubre de 1964, en Ghana. Fue enviado como misionero a la República Centroafricana y trabajó en la diócesis de Barberati desde 1997 a 2005, antes de ser responsable de la casa de formación SMA de Bangui. El pasado 21 de abril.



Obispo de Bossangoa, el P. Nestor Désiré NONGO-AZIAGBIA, sma.

Nació en 1970 en Centro África. Ordenado sacerdote en 1998, trabajó como misionero en la diócesis de Kontagora (Norte de Nigeria) de 1998 a 2004. Desde entonces hizo estudios de teología en la universidad Marc Bloch, de Estrasburgo. Actualmente es superior del Distrito SMA de Estrasburgo.

La ordenación episcopal de estos dos compañeros tendrá lugar en Bangui el 28 de julio y les será conferida por el Cardenal Filoni, prefecto de la Congregación para la Evangelización de los Pueblos.

La elección de dos compañeros como obispos es un honor y una prueba de confianza de la Iglesia. Es también un honor para la Sociedad de Misiones Africanas y damos gracias al Señor. No deja de ser para ellos un desafío y una gran responsabilidad que les exigirá mucha entrega y mucha fe. Cuentan con todo el apoyo de la familia SMA que comparte esta buena noticia.

Que el Buen Pastor los sostenga y los guíe para que puedan guiar ellos también al Pueblo de Dios que la Iglesia les confía.



para muchos, ni la dureza del horario, casi nocturno, durante varios meses, frenaron la voluntad de continuar ni mermaron la ilusión con la que empezamos y, por fin, en la Navidad de 2011 estrenamos la nueva www.misionesafricanas.org.

LA WEB ES EL COMPROMISO DE SIEMPRE CON LA MISIÓN

Hoy, meses después de su puesta en funcionamiento, la nueva web sigue su curso con fluidez gracias a que cada uno de los componentes del grupo se ha responsabilizado de una parte de las tareas y de alimentar alguna de las secciones que la componen: presentación de la SMA, miembros, otras figuras misioneras, historia de la SMA, noticias, agenda, oraciones, los números de Selva y Sabana y un apartado llamado “el apatam” donde caben todo tipo de contenidos.

La página web supone un compromiso con la misión porque nos une el interés por conocer la realidad de las personas con las que conviven y trabajan los misioneros, y nos toca la tarea de presentar y preparar las noticias, las fotografías y los testimonios que nos llegan de África. Los principales materiales con los que contamos son los que nos cuentan la vida en la misión: las visitas a las comunidades que comienzan,

Internet y las redes sociales han producido en los últimos años un gran impacto en todo lo que se refiere a las relaciones sociales, tanto en el mundo profesional y laboral, como en las formas de comunicación de las entidades de cualquier índole con sus asociados, clientes, lectores, etc.

Los medios de comunicación tradicionales han visto cómo se reducía la demanda de medios impresos en favor de las ediciones digitales, llegando de forma inmediata a sus destinatarios de cualquier lugar del mundo.

Pero no solo las empresas y entidades se han beneficiado de esta herramienta de comunicación. Los particulares han encontrado un medio económico y sencillo de hacer públicas sus ideas o su creatividad o, simplemente, de estar en contacto permanente con grupos de personas que comparten intereses comunes.

Hoy día es muy fácil encontrar algo o a alguien en Internet y suele decirse que si no estás en Internet, no existes.

AFRONTAR UN RETO

Cuando la SMA convocó a un pequeño grupo de amigos para exponer la necesidad

de un cambio en la estructura y en el diseño de nuestra página web anterior, rápidamente todos los convocados nos ilusionamos con la tarea que se nos pedía y nos pusimos manos a la obra. Decidimos crear una página en la que todo el trabajo fuese realizado por los miembros del grupo, tarea nada sencilla si se tiene en cuenta que comenzábamos con una gran falta de preparación técnica y que para avanzar con paso seguro era necesaria la formación adecuada.

Pero ni las dificultades de comprensión de una tecnología y un lenguaje nuevos



Bartolomé y Conchita, enamorados de África

sus alegrías y dificultades; el apoyo al desarrollo de estas comunidades con la formación de catequistas, la organización de grupos de familia, de catequesis infantiles o formación permanente de los adultos. También la labor de mejora de las condiciones de vida de manera conjunta: detectando necesidades como el acceso al agua potable, la escuela, la acogida de alumnos en internados, la formación y alfabetización de las mujeres, entre otras.

PARA QUE COLABOREN MÁS PERSONAS Y MÁS FÁCILMENTE

Igualmente queremos difundir las actividades que se realizan en España para colaborar en la vocación misionera de la Iglesia local: catequesis infantiles y familiares, campamentos de verano, actividades de animación misionera en colegios y parroquias.

Por último, la web es una ventana hacia fuera desde donde ofrecemos el conocimiento adquirido junto a los pueblos africanos con los que hemos convivido, no sólo a través del testimonio directo que nos envían nuestros compañeros, también con las publicaciones que a lo largo de los años hemos ido publicando. Los libros de cuentos, libros infantiles, libros de colorear, de oración....

Esperamos tus visitas frecuentes a misionesafricanas.org y aunque es posible que tú, lector de Selva y Sabana, te estés cuestionando la necesidad de estar en Internet si ya tienes en tus manos, en papel, la revista que te informa de las actividades de la SMA, creemos que publicación en papel y publicación digital no sólo son perfectamente compatibles sino que se complementan y hacen más amplio nuestro radio de difusión. Y aún más, la SMA está también en la red social Facebook, con una creciente comunidad de amigos y seguidores, y estará siempre atenta a cualquier nueva vía de comunicación para incorporarse a ella porque los caminos del Señor...

Bartolomé García

Una huerta para 100 mujeres en Bougou

La última actividad de Marcos Delgado



Un día de fiesta para las hortelanas de Bougou

En las afueras del pueblo hay una preciosa hondonada que la Alcaldía cedió a la asociación de mujeres. Cada una tiene una tira de tierra de 40 metros de largo por un metro de ancho. Hemos hecho un pozo y estamos instalando el riego por goteo. Cada una siembra lo que quiere en su parcelita: verduras propias del país y también lechugas, tomates y berenjenas. Han querido llamar a este proyecto "Perseverancia", sus razones tendrán.

Tan entusiasmadas están de "tener un trabajo" que quisieron celebrar el 1 de mayo. Aportaron un dinero para celebrar este día con una fiesta y se uniformaron con la camiseta verde de "La perseverancia".

La víspera de la fiesta recibían las camisetas con gritos de alegría. Todas las mujeres se afanaban en la preparación del pescado y la salsa que acompañaría al arroz al día siguiente. A la una de la mañana un grupo de cinco mujeres continuaba aún en la cocina entre risas y comentarios. El sue-

ño me vence pero el ruido de las ollas me despierta a las cinco de la mañana. ¡Dios mío, qué vitalidad!

A las ocho de la mañana comenzamos la eucaristía con la comunidad de Bougou y, en las primeras filas, un grupo de veinte mujeres, todas vestidas con su camiseta verde, se dejaban llevar por el ritmo de las canciones y la oración. Es la eucaristía de acción de gracias por el trabajo y por poder participar en la construcción de este mundo que Dios nos ha confiado.

Una vez que las cristianas dieron gracias a Dios en la misa, el grupo entero, con las musulmanas y las de la religión tradicional africana, desfiló con su pancarta desde el huerto al Ayuntamiento.

La facilidad de hacer una comida mejor y de conseguir un dinerito vendiendo unas manojos de verduras les ha subido la moral y, ¿por qué no decirlo?, a nosotros también. Lo mismo os deseamos

Marcos Delgado, sma

“Konstruir en la arena”, Festival Misionero SMA



El pasado 21 de abril celebramos el V festival de la Sociedad de Misiones Africanas con el lema “Konstruir en la arena. La misión de Tera (Níger)”. En el año 2008 se celebró el primero de estos festivales con el lema “Rechacemos la ignorancia en Banikoara” para apoyar la construcción y puesta en marcha de una biblioteca en la que trabajaban Gerardo y Belén. En 2009 tuvo lugar el II festival con el lema “Mujer fuente de salud”, proyecto en el que trabajó Piluki, organizando las consultas de un hospital diocesano. El III festival se celebró en 2010 con el lema “La misión en el día a día” cuyo objetivo era colaborar en la actividad y la vida alrededor de la misión. El año pasado, coincidiendo con la inauguración de la misión en Níger, escogimos el lema “Caminando, de Benín a Níger: personas, encuentros y mucha fe”, y la acción consistía en apoyar una escuela puesta en marcha por maestros nigerinos. Este año,

de nuevo en Níger, quisimos colaborar en la lucha contra la hambruna en la región de Tera, apoyando a la misión para la compra de harina y aceite.

Y ¿EN QUÉ CONSISTE?

El festival tiene la suerte de movilizar a un número de personas unidas en un sentimiento común: conocer y querer a las personas africanas. Los niños que asisten a las catequisis misioneras siempre participan en el festival. En realidad en el festival cada uno participa con lo que tiene. En esta ocasión los más pequeños nos dieron la bienvenida con un canto en lengua swahili y vestidos con trajes de telas africanas. Supieron convencernos de que merece la pena descubrir los “Mil colores de África”, y nos demostraron que, “si tenemos fe como un granito de mostaza”, todo es posible y mucho mejor si se “sonríe”.

LOS TALLERES

La novedad de este año era participar en tres talleres. **El taller de la SMA:** presentaba quiénes somos, dónde estamos y qué hacemos los misioneros. **El taller del karité:** es un fruto fundamental en la dieta y en la simbología de algunos pueblos de la sabana. Nos enseñaron cómo se prepara la manteca de karité que se utiliza en la cocina y como cosmético. **El taller del saludo:** el saludo es un ritual, los baribas utilizan no solo la voz para saludar, también lo hacen con su cuerpo y en el saludo se puede conocer la organización social. Con mucha atención y oído, tratamos de aprender algunos saludos en bariba.

El paso de un taller a otro estuvo amenizado con refrescos y unos pinchos africanos en el bar: dátiles, albóndigas de anacardos, falafel... Era la excusa perfecta

(Pasa a la página 5) ➔

“Konstruir en la arena”, Festival Misionero SMA



La artesanía interesa a niños y mayores

para tomar un respiro, saludar a los que iban llegando y comentar lo que se contaba en los talleres. Sin olvidar la visita al mercadillo de artesanía africana, con artículos traídos desde Benín y Níger.

El colofón y fin de fiesta corrió a cargo de “Pequeña África”, un grupo de percusión africana. Algunos de sus miembros

son cercanos a la SMA. Ofrecieron su saber al festival y arrancaron palmas y bailes de muchos de los asistentes.

¡QUÉ MÁS CONTAROS!

Realmente fue una fiesta. No había más que ver la cara de la gente al final del festival. Los pequeños salían sonriendo, despi-

diéndose con un *N kua n sosti*, con las manos brillantes por el aceite de karité, con el gusto del picante y los sabores de la sabana... Sus miradas transmitían que habían aprendido algo más de las costumbres de los baribas, del trabajo de las mujeres, de la pasión de los misioneros y, sobre todo, que querían repetir el próximo año.

Cristina Cantalejo y Maribel Blázquez



Mari Cruz con Cristina en brazos

Campamento en Antequera



Actividades

Campamento Solidario SMA

PARA JÓVENES DE ENTRE 15 Y 20 AÑOS

Fecha: Del 17 al 22 de Julio.

Lugar: Motril (Granada)

Casa Parroquial. Parroquia de la Encarnación.
Pl. España, 9

Haciendo memoria de los orígenes de la SMA

PEREGRINACIÓN A PUERTO REAL Y A CÁDIZ / FECHA: DEL 28 DE JUNIO AL 1 DE JULIO

En Puerto Real, en el año 1862 la SMA fundó el colegio Beato Pedro Claver para educar a niños africanos rescatados de la esclavitud que comenzaron a llegar en la primavera de 1863. Las Hermanas del Santo Angel vinieron en 1864 para colaborar en esta obra educativa. En su colegio actual Santo Ángel de la Guarda celebraremos este recuerdo el día 29 de junio de 2012 por la mañana. Por la tarde haremos presente la actualidad de la misión en África en la misa parroquial de San Benito.

En Cádiz, D. Aquiles López Muñoz, Delegado Diocesano de Misiones, nos guiará por la historia de las muchas relaciones que la ciudad mantuvo con los africanos. Es párroco de Nuestra Señora del Rosario cuyo templo está construido en el lugar de la antigua capilla de los negros. Cuando destruyeron la capilla, descubrieron la Santa Cueva, en la que tendremos el día 30 la oración de la mañana.

El domingo día 1 de julio celebraremos la misa en el Santuario de la Virgen de Regla, en Chipiona, allí se alojó durante unos meses el P. Papetard, en el año 1861, cuando llegó a la región para crear el colegio.

Ayudar, curar, educar, compartir, evangelizar.



Su donativo apoyará las actividades de la Sociedad de Misiones Africanas:

- * Un don de 40 € permite a un misionero cubrir los gastos de transporte de 2 semanas.
- * Un don de 60 € permite acoger 8 jóvenes en dificultad durante un mes
- * Un don de 80 € permite a dos niños ir al colegio durante un año
- * Un don de 150 € permite arreglar el tejado de un aula
- * Un don de 250 € permite habilitar una capilla de un pueblo

Si desea colaborar con la **Sociedad de Misiones Africanas** puede hacerlo en la siguiente cuenta del **Banco Santander**

CCC - 0049 - 1828 - 26 - 2310169040

O rellenando y enviándonos el siguiente formulario:

Deseo colaborar con la SMA.

Nombre: _____

Apellidos: _____

Dirección: _____

Población: _____ C.P.: _____

Provincia: _____ Nif: _____

Deseo colaborar con la cuota

100 € 60 € 30 € 12 € 6 €

Otra cantidad _____ €

Deseo colaborar con la aportación única de _____ €

Entidad	Oficina	D.C.	Número de cuenta

Sr. Director le agradeceré que, con cargo a mi cuenta, atienda los recibos que periódicamente le presentará S.M.A. Nombre y firma del titular:

Orantes para la misión

“Levántate, Iglesia en África, familia de Dios, porque te llama el Padre celestial”

El mes de Noviembre pasado, el Papa viajó a Benín para clausurar la celebración y hacer entrega a la Iglesia de África de una Exhortación Apostólica que recogía los resultados y las recomendaciones de la II Asamblea Especial para África del Sínodo de los Obispos. Un documento dirigido a la Iglesia Universal, y particularmente a la Iglesia en África, para que sea verdaderamente «sal de la tierra» y «luz del mundo».

Este curso el grupo de seglares que se reúne los miércoles en Asura decidió tomar este documento como base de su formación misionera y como testimonio de comunión. Queremos, en forma de oración, hacernos eco de algunas de las reflexiones que nos ha suscitado, y del interés que tenemos por conocer cada día un poco más y un poco mejor la realidad de la Iglesia en África y hacernos una invitación a la oración por todas las comunidades que comienzan su andadura tras los pasos de Jesús de Nazaret.

ANIMO, LEVÁNTATE, QUE TE LLAMAN

Este mensaje de esperanza se dirige específicamente a los cristianos de África. Es al mismo tiempo una invitación para todos nosotros y, como cristianos, queremos responder a ella. Queremos decirle sí.

- Señor, ayúdanos a responder a esta llamada.

DIGNIDAD HUMANA

El Papa reconoce que los africanos afrontan con decisión y dignidad su situación y desean que esta dignidad sea reconocida, respetada y amada. Se comprometen y luchan por la mejora de sus condiciones de vida. Es un esfuerzo comunitario que necesita de la unión de muchas fuerzas.

- Señor, no dejes que el olvido y el egoísmo se instale en nuestros corazones. Danos fuerza y la esperanza de que tu Reino está cerca.

CRISTO FUENTE DE RECONCILIACIÓN, JUSTICIA Y PAZ

La Iglesia acoge y cura las heridas que ha sufrido este continente a lo largo de la historia.



La paz sin justicia es efímera y la justicia debe brotar de la reconciliación por el amor. Este compromiso transforma nuestra existencia y se vuelve un estilo de vida y una misión. Mantener una relación viva entre el catecismo y la vida nos ayuda a lograr la conversión. La fe, la palabra y el testimonio van a la par.

- Señor, conviértenos desde el fondo del corazón.

NACER DEL AGUA Y DEL ESPÍRITU

La Iglesia está llamada a hacer oír la voz de Cristo, es una Buena Noticia que toda persona tiene derecho a escuchar.

- Señor, te pedimos que sigas llamando testigos para el anuncio de tu mensaje allí donde aún no ha sido escuchado.



En la casa de mi Padre hay un lugar para todos (Jn 14,2)

Rezamos por nuestros difuntos.

Joaquina Palacio, el 15 de marzo de 2012, en Zaragoza; Patrocinio Lamana Ortín, el 20 de abril de 2012, en Zaragoza; Elisa Martín Martín-Tereso, el 1 de mayo de 2012, en Sonseca; Ildefonso Moreno Moscoso, el 16 de mayo de 2012, en Ubrique (Cádiz), Celina Iturbe, el 8 de mayo de 2012 en Vitoria.

Los primeros miércoles de mes, en nuestra casa de Asura, celebramos la Eucaristía por nuestros amigos y colaboradores difuntos.

Biografía de un alambique

Lo cierto es que no recuerdo haber visto una máquina destiladora más allá de los libros antes de reconocerlas en los pueblos bariba, a menudo bajo de la sombra de un mango. En casi todos los pueblos hay alguna mujer que se dedica a la destilación y venta del *tam pika* (*alcohol blanco* en lengua bariba) o *sodabi* como se conoce en el sur de Benín. Si durante una visita o un paseo te encuentras con una de ellas, te llamará divertida para que vayas a probar el elixir que su alambique fabrica. Y suelen reírse con las reacciones, ¡sobre todo de aquellas personas poco acostumbradas a alcoholes fuertes!

La mayoría de los alambiques están fabricados a partir de objetos de reutilización. El principal son bidones de 200 litros, de aceite de coches. Llegan a la costa beninesa en barco o a través de la frontera con Nigeria. Esto nos recuerda la biografía de otros objetos ya presentados. Una vez que han cumplido con su cometido de transporte y almacenamiento, estos bidones no dejan de tener utilidad.

La práctica de la reutilización intensiva, desde un bidón metálico a una simple botella de plástico, aligera la gestión de los residuos.

Los bidones en cuestión son adquiridos por comerciantes que los revenden en los mercados donde los compran las mujeres. Ellas encargan los complementos y arreglos a los soldadores que adaptan los bidones y preparan el serpentín. Es una inversión importante para la mujer que se dedica al comercio del alcohol, pero es un comercio rentable.

En el sur del país destilan el vino de savia de palmera fermentada mientras que en el norte destilan la cerveza de mijo. Así comienza el proceso de destilación: la cerveza de mijo o de maíz, o el vino de palma, se ponen en un primer bidón en cuyo tapón se adaptó un tubo de cobre. Una mezcla vegetal, como una cataplasma, evita que el vapor salga directamente a la atmósfera. Este tubo se tuerce para pasar por otro bidón, abierto y lleno de agua. Es el serpentín que enfría el vapor y

hace gotear el aguardiente, en una botella, a la otra punta.

La consumición del aguardiente se mide por vasitos, las mujeres que se dedican a su venta tienen unos vasos pequeños unidos a una pieza de metal que normalmente es un tenedor. El consumidor puede comprar la bebida en copitas de 25 o 50 francos (cinco o diez céntimos de euro).

Podríamos preguntarnos, ¿qué técnica se utilizaba antes de la destilación? Pues siento reconocer que estas curiosidades me han surgido tardíamente y sólo puedo hacer uso de algunas hipótesis. *Sodabi* y *tam pika* conviven con otras bebidas de fabricación artesanal, fermentadas pero no destiladas, que pueden beberse en los pueblos y ciudades, como la cerveza de mijo. Esta bebida es tan popular que está presente en las fiestas e incluso en los mercados, donde tiene un lugar reservado.

Almudena Marí, asociada sma



El alambique destilando

Para todas las actividades llamar al 91 300 00 41 o enviar un mail a la siguiente dirección: sma@misionesafricanas.org